

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos á precios convencionales.

LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de **La Opinión**, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

Santa Cruz de Tenerife, Lunes 5 de Diciembre de 1898



EL SEÑOR

DON JUAN CUMELLA Y MONNER,**HA FALLECIDO.**

Sus hermanas, sobrinos, sobrinos políticos, y demás parientes;

SUPLICAN á V. se sirva encomendar su alma á Dios Ntro. Señor y asista á su funeral, que tendrá lugar en la Parroquia Matriz, á las 3 de la tarde del día de hoy, y terminado éste, á la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, calle del Castillo núm. 3, al Cementerio católico.

(No se reparten esquelas).

El duelo se despide en el Cementerio.

DON JUAN CUMELLA

No por esperada nos ha causado menor impresión dolorosa la muerte del infatigable campeón de la política tinerfeña, del cumplido caballero, del defensor apasionado y constante de nuestros más caros intereses, cuyo nombre encabeza estas líneas.

Triste, muy triste es la misión que el deber y la gratitud nos obligan á desempeñar en este día de riguroso luto para el partido conservador y para el pueblo de Tenerife; y tristes, muy tristes son también las ideas que á nuestra mente se agolpan en confuso tropel, impidiendo que nuestra humil-

de pluma continúe sus habituales tareas sin abrir un paréntesis de dolor para dedicar cariñoso recuerdo al que fué en vida nuestro decidido protector y nuestro respetable amigo.

Trazar en este instante, aún á grandes rasgos, la biografía de D. Juan Cumella, sería empresa poco menos que imposible, dada la dolorosa impresión que en nuestro ánimo ha producido el fatal desenlace de la prolongada y cruel enfermedad que aquejaba, desde hacía muchos años, al que ayer dejó para siempre el mundo de los vivos.

El puesto distinguido que en la política isleña llegó á ocupar D. Juan Cumella, conquistado fué, día tras día, año tras año, con un enérgico carácter, con una voluntad de hierro.

Valiente soldado de fila, á su alrededor formóse poco á poco una atmósfera de simpatía, de cariño, de respeto... Ningún partido, ningún Comité se reunió para nombrar jefe á D. Juan Cumella, y D. Juan Cumella, sin embargo, comenzó á hacerse el hombre indispensable en el partido conservador tinerfeño.

Es una verdad, y verdad indiscutible, que los jefes no se nombran, que los jefes van haciéndose por sí solos y sin pensarlo.

A pesar de la posición que el finado ocupaba en nuestra sociedad, jamás quizo aceptar elevados cargos, jamás pensó en títulos ni condecoraciones..... El orgullo no era cualidad suya: la modestia, esa hermosa virtud tanto más digna de admiración y aprecio cuanto más encumbrado esté el hombre que la posea, le caracterizaba.

Sus sabios consejos, nacidos de larga experiencia é inspirados siempre en el acendrado amor que á esta hermosa peña profesaba, todos los respetábamos, todos los cumplíamos; nunca advertencia suya fué desestimada. ¡Inmenso es el vacío que entre nosotros deja!

D. Juan Cumella no se preocupaba por los ataques de rastrera política: desprecio le inspiraban las calumnias, compasión los injuriantes. Su

alma noble estaba muy por encima de esos apasionamientos mundanos;

Sincero, franco, leal, ni en una sola ocasión prometió lo que no había de cumplir. Por sus amigos se desvelaba: por defender sus ideas políticas hubiéralo perdido todo menos la honra, que era para él más preciada que la vida.

Uno de los más entusiastas fundadores de nuestro diario, siempre trabajó con verdadero ahinco por su engrandecimiento: ilustrábanos con sus consejos y hasta en los últimos días, ya retirado de la política á consecuencia de su avanzada edad y de sus terribles padecimientos, nos alentaba en nuestra empresa.

¡Por eso LA OPINIÓN se viste de luto, por eso ofrece á la memoria de Cumella este humilde recuerdo!

Pero no somos nosotros los únicos que lloramos en esta Capital la pérdida sufrida; también el Comercio lo siente, también el Comercio ha cerrado sus puertas en señal de duelo.

Tenerife ha perdido un defensor, nuestro partido un hombre de valía, el Comercio un modelo de honradez, LA OPINIÓN un cariñoso protector.

Inspirémonos en su alto ejemplo y que la unión de todos los hijos de Tenerife pueda llegar á hacer, con el transcurso del tiempo, menos dolorosa é irreparable la desgracia que lamentamos.

¡Que Dios haya acogido en su seno el alma de D. Juan Cumella y Monner!

16 MANUEL PÍCAR Y MORALES

Illa Nivaria; y aquellas otras peñas del contorno, son las Islas hermanas que arrulla el Atlántico en cunas de coral y conchas, canastillas de flores, juguete de las Náyades, guirnalda mas preciada de las Hespérides.

¡Pensil del Occidente: la tibia luz del sol se mira en tus aguas, las estrellas juegan en los espejos de tus lagos y bajo tu cielo de oro es carlata y azul, canta el pájaro del África que anidó en tus bosques, que emigró de su tierra celoso de tus amores!

Pintorescos valles, elevadas colinas, praderas de esmeralda, céfiro jugueteón, endecha cariñosa, conjunto grandioso de la naturaleza sonriente.

Tierra donde las aves, las auras, las flores, el agua y la luz, entonan la canción mas bella del amor.

Y diz lector artista, tú que cantas á Granada, que pintas á Venecia, si esto no es gran parte para que pintes un cuadro ó escribas un poema.

LECTOR

No busques en estas páginas la alegría, pues son memorias que los tristes desengaños y el dolor hicieron estampar, que la experiencia y decepciones hicieron imprimir.

Si encuentras alguna frase alegre, algún concepto ligeramente punzante, fué una pequeña tregua que la risa dió á los ojos, para que luego volvieran á llorar.

Si una grata palabra halaga tu vanidad, si una vaga intención lastima tu amor propio, no es mía la culpa; ambas fueron inspiradas por tí mismo.

Si no encuentras letra bastardilla que te exprese dobles conceptos, tu clara inteligencia salvará esta falta.

Si algunos puntos suspensivos te interrumpen la lectura, piensa bien que están puestos para que tu imaginación vaya mas allá.

Con estas advertencias puedes leer en unos cuantos años del pasado, algo del presente y una diversidad final, que cual un cuadro rápido del pincel te ofrece la pluma del autor.

CORRIENTES SIN CAUCE

—De El Tiempo—

Descontado ya el triste resultado de los trabajos de la Comisión de París y lo que ha de ser la paz desastrosa que pone término al imperio colonial de España surge para el día siguiente el problema de nuestra reorganización y del camino que se ha de emprender necesariamente para lograrla, evitando aún mayores males y con ellos el riesgo de que nuestra nacionalidad vaya definitivamente a su perdición.

Sin pulso durante mucho tiempo nuestro país, indiferente la opinión ante los diversos sistemas usados por los Gobiernos para hacer frente á las insurrecciones de las colonias y á los conflictos internacionales que trajeron consigo, surgen hoy por todas partes manifestaciones contradictorias sobre los remedios para el actual estado del país; pero, triste es decirlo, esas pulsaciones no se dejan sentir como expresión ordenada de una vida regular, sino como latidos que denuncian la fiebre y que, de no ser regularizados, pueden acusar una dolencia que traiga nuevas y aún más dolorosas pruebas para la patria.

Con muy buena intención sin duda en muchos, la resultante de todas las manifestaciones y del movimiento febril que se nota es la de que en las postimerías del Gobierno liberal se prepara, más que una lucha de patriotismo en que todos rivalicen en ofrecer sacrificios en aras del país, una lucha de intereses particulares de clase en que cada cual busca la salvación para lo propio á costa de los demás, y á costa, sobre todo, del interés general, que no puede salvarse sin que todos, absolutamente todos, estén dispuestos á lograr la armonía por medio de los sacrificios que imponen las circunstancias por que España atraviesa.

No pretendemos censurar á nadie. Los salvadores de la patria que surgen á montones para después del término de las catástrofes, no pueden menos de establecer una confusión que se aprovecha, ó mejor dicho, que se quiere aprovechar por los elementos revolucionarios de la izquierda y de la derecha.

Los que creen que se puede reformar de golpe todo lo existente, llevando en espaldas decretos á la Gaceta, sin estudiarlos previamente lo bastante para que no sean rémora á todo progreso y destrucción de todo lo bueno, son, diga-se lo que se quiera, y aunque otra cosa no pretendan revolucionarios mansos

sin barricadas ni alteraciones de orden en las calles ó en los campos, pero con alteración evidente de todo el organismo público y creación de conflictos de que habría de ser muy difícil salir.

Es indudable que de lo que sucede tiene culpa principalísima la falta de dirección y de Gobierno en que vivimos. Ni se han usado los organismos que las leyes señalan: las Cortes no funcionan casi nunca, y surgen, para suplir el silencio forzoso del Parlamento, una Asamblea en cada esquina y un Mesías en cada calle.

El Gobierno existe, puesto que se hallan ocupadas las carteras, y puesto que en la Gaceta salen á diario nombramientos y cesantías, anuncios de subastas y decretos de toda especie; pero, para lo que se llama gobernar, es una verdad que no exige demostración la de que hace mucho tiempo se halla verdaderamente vacante el lugar reservado á la dirección de la marcha del país.

Sin encauzar las fuerzas, sin orientar las opiniones, sin aprovechar los deseos aprovechables de la nación, se esterilizan todos los esfuerzos y se produce la anarquía mansa, que ya se ha iniciado, y cuyo término no puede menos de ser fatal para los intereses de la patria.

Lo que hace falta, pues; lo que es indispensable para después que terminen, con las conferencias de París, las luchas palpitantes de los conflictos de las guerras, es que haya un Gobierno bastante fuerte para hacer entender á todos su deber y para armonizar, en bien de la patria, todos los intereses y todas las aspiraciones, que, abandonadas á su propio impulso, serán incapaces para el bien.

Las aguas que no se encauzan sólo sirven para producir la inundación, con todos sus estragos.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 3—8'10 n.

Dicen del Ferrol que un voraz incendio ha causado grandes estragos en el arsenal.

Las llamas devastaron muchos talleres, inutilizando por completo todo el material que en ellos existía.

Las pérdidas causadas por este siniestro se calculan en unos tres millones próximamente.

Las impresiones que se tienen de París, son poco satisfactorias, creyéndose ya casi seguro que las deudas cubana y filipina quedarán á cargo de España.

Madrid 3—8'25 n.

Continúan en alza casi todos nuestros valores.

El 4 por 100 Interior subió 15 céntimos; el Exterior 40 céntimos; los Billetes hipotecarios de Cuba de 1886 subieron un entero; los de 1890 80 céntimos; las Obligaciones del Tesoro un entero con 50 céntimos y las Acciones del Banco de España un entero.

No se cotizó el Amortizable.

Los cambios sobre Londres bajaron 15 céntimos por libra y sobre París 50 céntimos.

Madrid 3—9 n.

Dicen de Puerto Rico que los norteamericanos siguen castigando con demasiado rigor á los promovedores del levantamiento de San Sebastián.

Han sido fusilados más de 40 alborotadores y reducidos á prisión muchas personas que aplaudieron la conducta de los amotinados.

La indignación que ha producido en toda la isla el proceder de los yanquis, hace temer un grave conflicto.

Las autoridades procuran contener al pueblo, prometiendo explicar su conducta.

Madrid 3—9'50 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 52'35.

Id. id. exterior, á 57'40.

Id. amortizable, á 00'00.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 52'00.

Billetes hipotecarios de Cuba de (1890) 43'00.

Oblig. del Tesoro 5 por 100 con garantía renta Aduanas, á 85'50.

Acciones del Banco de España, á 385'00.

CAMBIOS

Londres, vista, á 34'55 por £.

París, vista á 36'50 por 100 P.

Madrid 4—10 n.

El Ministro plenipotenciario de Bélgica en esta Corte ha explicado hoy el verdadero sentido de la noticia que, referente á la adquisición de esas islas, por la empresa del Congo, dió el periódico *Le Figaro*.

Manifiesta el representante belga que dicha empresa comercial sólo ha tomado el acuerdo de adquirir las Canarias, caso que España se proponga enagenarlas, pues le sería muy conveniente ese archipiélago para efectuar más fácilmente y con más ventaja su negocio en el Congo.

Madrid 4—10'15 n.

Dicen en el Ministerio de Marina que en breve se acabarán de construir en Cartagena los 12 torpedos que han de ponerse al crucero *Lepanto*.

Dichos torpedos, caso que resulten bien las pruebas, se enviarán á Cádiz, donde quedarán depositados hasta que el *Lepanto* esté dispuesto para prestar servicios.

Telegramas de los Estados Unidos dicen que la prensa de Boston (1) combate enérgicamente la política de anexión seguida por el Gobierno de Washington.

El *Ewenin Post*, publica artículos

(1) Es una de las ciudades más aristocráticas é intelectuales del Norte-América. —N. de la R.

A TENERIFE

INSPIRACIÓN

(Descargo del autor)

El sosiego, el lugar apacible, la amenidad de los campos, la serenidad de los cielos, el murmurar de las fuentes, la quietud del espíritu, son grande parte para que las musas mas estériles se muestren fecundas...

CERVANTES.



AS tardes apacibles, la transparencia del éter, el perfume de las flores, el canto de los pájaros, contribuyen á la pintura de un cuadro.

La noche silenciosa, la luna en el espacio, la costa dilatada, el horizonte limpio, ayudan á la pluma á escribir un poema.

Esa masa informe que se dibuja en el fondo, es la Isla de Tenerife; aquel gigante de cabellera blanca que la luna ilumina por entre los celajes, es el Teide que guarda cariñoso á su be-

